



## BESCHLUSSVORLAGE

**Federführung:**

FB Bildung, Familie, Sport

**Sachbearbeitung:**

Schmid, Monika  
Piepkorn, Maria

**Datum:**

18.08.2010

VORL.NR. 369/10

**Beratungsfolge**

Ausschuss für Bildung, Sport und Soziales

**Sitzungsdatum**

29.09.2010

**Sitzungsart**

ÖFFENTLICH

**Betreff:**

Mittel aus dem Fonds "Jugend, Bildung, Zukunft" für das Projekt "Bläserklasse" an der Elly-Heuss-Knapp-Realschule zur Neubeschaffung von 18 Musikinstrumenten für das Schuljahr 2010/11.

**Bezug:**

Vorlage Nr. 125/06  
Vorlage 151/08 Förderrichtlinien des Fonds „Jugend, Bildung, Zukunft“

**Beschlussvorschlag:**

Zur Finanzierung der Instrumente für die neue Bläserklasse im Schuljahr 2010/2011 werden der Elly-Heuss-Knapp-Realschule Mittel aus dem Fonds „Jugend, Bildung, Zukunft“ in Höhe von 19.497,00 € bereitgestellt.

**Sachverhalt/Begründung:**

Mit Beschluss vom 07.02.2006 (Vorlage 125/06) stimmte der Ausschuss für Bildung, Sport und Soziales (BSS) der Einrichtung einer Bläserklasse an der Elly-Heuss-Knapp-Realschule zu. Für die Erstbeschaffung der Instrumente wurden aus dem Fonds „Jugend, Bildung, Zukunft“ Mittel in Höhe von 7.000 € bereitgestellt.

Die Stadtverwaltung beschaffte als Grundausrüstung für die jeweilige 5. Klasse in den Schuljahren 2006/2007 und 2007/2008 jeweils einen Klassensatz Musikinstrumente. 2006 wurden 26 Blasinstrumente im Wert von 22.883,00 € und im Jahr 2007 16 Blasinstrumente im Wert von 16.093,00 € für die Bläserklassen erworben. 2008 wurden weitere 13 Instrumente im Wert von 9.716,00 € beschafft, da die Zahl der angemeldeten Schülerinnen und Schüler nochmals anstieg. Die Finanzierung der Instrumente erfolgte, bis auf die einmalige Finanzierung aus Fondsmittel in Höhe von 7.000 €, aus Mitteln der Schule.

Seit der Einrichtung der Bläserklassen können in der Elly-Heuss-Knapp-Realschule Schüler der 5. und 6. Klasse ohne Vorkenntnisse ein Orchesterblasinstrument erlernen. Nach den zwei Jahren Instrumentalunterricht in der Bläserklasse können die Schülerinnen und Schüler in der Bläser AG an der Schule weiter musizieren oder in den Musikverein bzw. in das Orchester der Musikschule wechseln. Durch die gute Kooperation mit der Jugendmusikschule Ludwigsburg und dem Musikverein Ossweil nehmen einige Schülerinnen und Schüler das Angebot wahr, dort nach dem Abschluss der Bläserklasse weiter zu musizieren.

Nach Aussage von Frau Gross, der Rektorin der Elly-Heuss-Knapp-Realschule, wurden mit der Bläserklasse bisher sehr positive Erfahrungen gemacht. Das Prinzip „Musik lernen durch Musik machen“ wird durch den Musikunterricht in der Bläserklasse optimal erreicht. Das Erlernen eines Musikinstrumentes steigert sowohl das Selbstwertgefühl und die Ausdauer als auch die Konzentrations- und Merkfähigkeit. Hinzu kommt, dass durch das gemeinsame Musizieren im Orchester wichtige soziale Schlüsselqualifikationen wie Teamfähigkeit, Rücksichtnahme und Pünktlichkeit vermittelt werden, was sich sehr positiv auf die Klassengemeinschaft und auch die Integration der Schülerinnen und Schüler mit Migrationshintergrund auswirkt.

Die Musiklehrer der Elly-Heuss-Knapp-Realschule, Herr Klotz und Frau Morczinek bringen für die zeitintensive Vor- und Nachbereitung der Aufführungen und die Verwaltung der Instrumente zusätzlich viel ehrenamtliches Engagement in dieses Projekt ein.

Frau Gross sieht die Einführung der Bläserklassen an der Elly-Heuss-Knapp-Realschule als einen Erfolg, der auch an den steigenden Anmeldezahlen erkennbar ist. In diesem Schuljahr 2009/2010 startete bereits die vierte Bläserklasse. Durch die öffentlichen Auftritte wird die Bläserklasse der Elly-Heuss-Knapp-Realschule immer mehr sowohl von der Öffentlichkeit als auch den Eltern anerkennend wahrgenommen.

An der jetzt endenden Bläserklasse 6a (Schuljahr 2008/2009 - 2009/2010) haben 23 Schülerinnen und Schüler teilgenommen. Für die neue Bläserklasse 2010/2011 gibt es bereits 38 Anmeldungen. Die Elly-Heuss-Knapp-Realschule möchte allen interessierten Schülerinnen und Schülern die Möglichkeit geben, an dem Projekt teilzunehmen und plant, zu einer vollständigen Bläserklasse eine weitere Klasse einzurichten, die zu ca. einem Drittel aus Bläsern bestehen wird. Um alle Schülerinnen und Schüler mit einem Instrument versorgen zu können, ist eine einmalige Neuanschaffung von weiteren Instrumenten notwendig.

### **Entwicklung der Schülerzahlen der Bläserklassen**

<b>Schuljahr</b>	<b>Klasse 5</b>	<b>Klasse 6</b>
<b>2006/2007</b>	20	-
<b>2007/2008</b>	21	20
<b>2008/2009</b>	24	21
<b>2009/2010</b>	27	23
<b>2010/2011</b>	38	27

### **Kosten der Neuanschaffung der Instrumente**

Für die Bläserklassen 2010/2011 werden 15 zusätzliche Instrumente benötigt, hinzu kommen 3 Präsenzinstrumente. Eine Tuba und zwei Euphonien, diese großen Instrumente sollen in der Schule bleiben, um den Schülerinnen und Schülern den schweren Transport zu ersparen.

Von vier eingeholten Kostenvorschlägen wurde das beste Gesamtpaket ausgewählt.

Gesamtpreis für 18 Musikinstrumente:	19.147,00 €
Kosten für Notenständer, Noten	350,00 €
<b>Gesamtkosten</b>	<b>19.497,00 €</b>

Mittel aus Fonds "Jugend, Bildung, Zukunft" für Projekt Bläserklasse, Elly-Heuss-Knapp-Realschule

Mit den Elternbeiträgen in Höhe von derzeit 40,00 €/Monat werden die anderweitig anfallenden Kosten wie Lehrerhonorare (28,00 €) und Instrumentenmiete (12,00 €) abgedeckt. Die Teilnahme finanziell benachteiligter Schülerinnen und Schülern wird aus Rücklagen der Schule bezuschusst.

### **Antrag der Elly-Heuss-Knapp-Realschule auf Fondsmittel für Instrumente**

Die Elly-Heuss-Knapp-Realschule beantragt Fördermittel aus dem Fonds „Jugend, Bildung, Zukunft“ für die Neuanschaffung der Instrumente. Dieser Antrag entspricht den Förderrichtlinien des Fonds.

Der Haushaltsansatz 2010 für Neuanschaffungen von beweglichem Vermögen für die Elly-Heuss-Knapp-Realschule in Höhe von 2.400 € ist deutlich niedriger als in den Vorjahren und bereits für andere notwendige Anschaffungen für den normalen Schulbetrieb nahezu ausgeschöpft. Dadurch hat die Schule keine Möglichkeit, die Instrumente aus Mitteln der Schule zu finanzieren.

Die steigenden Anmeldezahlen zeigen, dass die Bläserklasse an der Elly-Heuss-Knapp-Realschule auf dem Weg ist, sich dauerhaft zu etablieren. Dem Fachbereich Bildung, Familie, Sport ist die Unterstützung musischer Projekte wie der Bläserklasse sehr wichtig. Da das Erlernen eines Musikinstrumentes und das gemeinsame Musizieren sowohl für die Persönlichkeit der einzelnen Schülerinnen und Schüler als auch für die Gemeinschaft in der Klasse, Schule und Gesellschaft viele positive Auswirkungen hat.

Die Finanzierung erfolgt über die Finanzposition 1.8930.5800.000.

#### **Unterschriften:**

**Karin Karcheter**

**Wolfgang Fröhlich**

**Verteiler:** D I, D II, FB 20